

80^e anniversaire de Marc Chagall – 07/07/1967

00:00:03

Jean-Claude Turjman: Une fête qui se déroule sans doute d'une tout autre manière, mais qui est tout aussi joyeuse, celle qui se déroule dans l'appartement du peintre Marc Chagall. Je pense que Jean-Albert Cartier est aux côtés du peintre Chagall qui fête aujourd'hui son 80^e anniversaire. Je vous l'ai annoncé tout à l'heure en commençant ce journal, je pense Jean-Albert Cartier que les nombreux petits enfants du peintre sont autour de lui aujourd'hui.

00:00:25

Jean-Albert Cartier: Écoutez Jean-Claude Turjman, c'est pas tout à fait exact. Je suis en effet dans l'appartement de Chagall, dans cet appartement qui donne sur l'île Saint-Louis et qui est remplie de corbeilles de fleurs. Ces corbeilles de fleurs arrivent, on peut le dire, du monde entier. Il y en a des États-Unis, il y en a de Suisse, il y en a aussi beaucoup qui viennent de France, de tous les amis français de Marc Chagall. Mais les petits enfants de Chagall qui sont très nombreux, combien sont-ils, Chagall ?

00:00:48

Marc Chagall: Il y en a pour le moment trois.

00:00:50

Jean-Albert Cartier: Trois, trois seulement ?

00:00:51

Marc Chagall: Oui, trois très jolis.

00:00:52

Jean-Claude Turjman: Moi, j'avais l'impression qu'il y en avait davantage.

00:00:55

Jean-Albert Cartier: Est-ce qu'ils sont venus déjà vous souhaiter votre anniversaire ?

00:00:57

Marc Chagall: Oui, oui, ils sont venus le matin, sont venus le matin apporter des cadeaux très jolis.

00:01:02

Jean-Albert Cartier: Parce qu'il faut donc vous redire que c'est aujourd'hui que Marc Chagall a 80 ans. Il y a 80 ans exactement, que naissait le grand peintre lyrique féerique que nous connaissons, dont la donation est actuellement exposée au musée du Louvre. Il faut le rappeler, il naissait dans un village modeste de Vitebsk, en Russie. Dites-moi, Chagall, maintenant que vous êtes arrivé, on peut le dire, au sommet de la gloire, vous avez une famille nombreuse qui vous entoure, vous avez la richesse, vous avez la gloire, vous avez le monde entier aime Chagall. Est-ce que vous êtes un homme heureux ?

00:01:33

Marc Chagall: Je suis heureux que je suis en France, que je suis venu il y a 50 ans, il y a 60 ans. Et je vu cette lumière et grâce à cette lumière, je pouvais réaliser, je crois que j'ai réalisé ce que vous voyez devant vous en France, et quelque part encore, je suis reconnaissant et c'est pour cela que j'ai donné tous ces tableaux bibliques et autres choses à l'Opéra pour la France, et puis c'est tout.

80^e anniversaire de Marc Chagall – 07/07/1967

00:01:56

Jean-Claude Turjman: Marc Chagall, quel est votre plus beau souvenir de votre vie de peintre ?

00:02:02

Marc Chagall: L'arrivée en France en 1911. Quand j'ai vu ce café devant la gare du Nord et j'ai vu le soleil, un autre soleil, une autre lumière qu'à Vitebsk.

00:02:12

Jean-Albert Cartier: Alors je vous pose une autre question, Chagall. Vous retournez sur combien ? 60 ans de peinture en quelque sorte ? Quel effet cela vous fait ?

00:02:23

Marc Chagall: Je crois, je ne sais pas. Il me semble que je dois encore recommencer. Peut-être. Je doute toujours et je ne sais pas comment ça se fait que je suis exposé en ce moment au Louvre. Je ne sais pas pourquoi, il me semble toujours que je dois travailler encore et encore et encore. Dieu sait c'est qu'est-ce que je deviendrai... Je ne suis pas très content.

00:02:43

Jean-Albert Cartier: Dites-moi, est ce qu'il est plus difficile de faire de la peinture lorsque l'on a 80 ans ou lorsque l'on a 20 ans ?

00:02:49

Marc Chagall: Ah ça c'est une question terrible et c'est très difficile à vous répondre. Je crois que c'était plus facile quand j'avais 20 ans et en ce moment c'est très difficile et je ne peux pas vous dire, je ne sais pas.

00:03:02

Jean-Albert Cartier: Où en est l'inspiration lorsque l'on a fait tant et tant de peintures ?

00:03:05

Marc Chagall: Il ne faut pas d'inspiration, il faut travailler simplement, il faut travailler et travailler.

00:03:09

Jean-Albert Cartier: Et c'est le conseil que vous donneriez aux jeunes peintres, de travailler ?

00:03:13

Marc Chagall: Il faut travailler, mais il faut avoir quelques dons quand même [rit].

00:03:17

Jean-Claude Turjman: Alors, Marc Chagall, au nom de France Inter, je vous souhaite un bon anniversaire.